
25 Janvier 2013, un jour à marquer d’une 
belle croix dans l’agenda de notre amie 
Michèle.
Le collège de nomination des gouverneurs 
du district 1680 composé des huit derniers 
gouverneurs et de sept présidents de club 
l’ont élue

«GOUVERNEUR ANNEE 2016-2017».

Tous les membres du club honorés d’avoir 
en leur sein un futur gouverneur, félicitent 
Michèle pour son courage et sa ténacité 
qui la conduisent à un poste rotarien qui 
lui permettra sans doute de s’épanouir 
dans le service aux autres. 
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Les infos de Janvier 2014

Chers amies, chers amis
 
L’année 2014 a bien démarré pour notre club avec un  témoignage touchant et 
très authentique sur la culture japonaise, un  voyage à travers l’art moderne et 
contemporain et une belle conférence statutaire de Virginie.
Les clubs Rotary  du centre Alsace se sont aussi mobilisés pour participer au 
salon de l’emploi et de la formation à Colmar, auquel notre club a également 
participé. Les échanges avec les demandeurs d’emploi ont été très bénéfiques et 
l’intervention du Rotary a été appréciée par les visiteurs.
 
Le mois prochain nous allons retrouver avec grand plaisir notre intervenante du 
FRAC au cours d’un stammtisch original durant lequel nous visiterons 
l’exposition  d’art contemporain et aurons l’opportunité de débattre avec elle en 
clôture autour d’un apéritif  dînatoire.
 
Le 11 février nous aurons la possibilité de nous familiariser aux techniques de la robotique médicale.
 
Tout cela montre aussi la belle diversité des intervenants et des sujets abordés lors de nos réunions. Le Rotary 
permet cette ouverture et chaque membre a de belles opportunités pour s’ouvrir à des sujets très divers que nous 
n’aurions peut-être pas l’occasion de découvrir autrement.
 
C’est donc avec toujours beaucoup de plaisir que nous nous mobilisons pour organiser ces moments d’échanges.
 
Avant de conclure, je me permets de vous rappeler que le club vous invite à participer et vous investir au repas 
brésilien du 9 mars à Breitenbach au profit de Handi-Chiens et à la soirée Théâtre à Kintzheim le 4 avril.
 
Je vous souhaite encore une  excellente année 2014 et que nos actions soient couronnées de succès.
 
Amitiés
	 	 	 	 	 	 	 	 	 Patrick

DATES A RETENIR
Dimanche 9 mars

REPAS BRESILIEN



7	  Janvier	  2014	  -‐	  	  «	  Stamm3sch	  »

Très (trop) peu de membres étaient présents à cette réunion qui a essentiellement porté sur l’organisation de la soirée 
« ESPOIR EN TETE » du 4 février.
Cette action de l’ensemble des Rotary Clubs de France a toujours été suivie par notre club. Les fonds recueillis sont versés à la 
Fédération de la Recherche sur le Cerveau et permettent de financer l’acquisition de matériel pour les équipes de chercheurs en 
France. Plus de six millions d’euros ont été versés depuis 2005.

14	  Janvier	  2014	  -‐	  	  «	  Le	  Regard	  d’une	  japonaise	  après	  30	  ans	  en	  Alsace	  »

Nous avons reçu Midoli 
Sulzer au siège le 14 janvier.

Midoli  est une japonaise, 
elle a connu son mari  à 
Londres et le couple s’est 
installé depuis  trente ans  à 
Colmar.

Pratiquant le japonais et le 
français, André Klein, le 
directeur du CAHR, n’a pas 
été long à faire appel à 
Midoli afin de conforter les 
bonnes re lat ions entre 
l’Alsace et le Japon.

Rappelons que SONY, RICOH, d’autres entreprises,  l’école 
SEIJO à Kientzheim sont dus à cette excellente entente. C’est 
dire que Midoli a un regard privilégié sur la France et le Japon.
Le Japon, selon Midoli est un pays  où l’on travaille beaucoup 
dès  la plus tendre enfance,  où le respect des  valeurs et de 
l’ordre établi  sont des réalités. Le japonais ne se plaindra 
jamais,  même s’il vit dans la misère, même si les  usines 
thermonucléaires explosent.

Les prix au Japon sont bien supérieurs à la France. Les loyers 
de Tokyo sont parmi les plus élevés  au monde. Elever deux 
enfants au Japon est un luxe. Quand Midoli disait à ses amis 
japonais qu’elle a trois enfants, on lui répondait «tu dois  être 
très riche».

Il n’y a pas d’armée au Japon qui  est «protégé» par les 
américains.

Le Japon est un magnifique pays, très propre, très organisé, 
aux traditions  très vivaces,  aux équipements  grandioses mais 
lorsqu’on demande à Midoli si elle préfère vivre au Japon ou 
en France, elle répond sans hésiter que la qualité de vie en 
France est bien supérieure.
	 	 	 	 	 Francis

Après la réunion, l’auteur des ces  lignes a accompagné Midoli 
à la pâtisserie KAMM dont le fils a fait un stage chez HERMÉ 
à Tokyo ;  de ce stage il a ramené une charmante japonaise, sa 
jeune épouse,  ainsi que la recette d’excellents chocolats «Zen» - 
en spécialistes - nous avons bien apprécié.

Remise de distinction
Francis Dreyfuss n’ayant pu être présent lors de la fête de 

Noël, Jean-Marie lui remet la distinction 
«PAUL HARRIS FELOW - UN SAPHIR»

pour son engagement dans les actions du club.

Toutes les excuses sont bonnes pour fêter l’amitié, 
déguster une galette des rois en fut une...

...et Vincent devint «Roi»



21	  Janvier	  2014	  -‐	  	  Les	  grandes	  évolu3ons	  de	  l’art	  moderne	  et	  contemporain
Nous avons  accueilli à la Pommeraie, 
Anne-Virg in ie Diez , chargée de 
communication et de conférences au 
FRAC de Sélestat, Fonds Régional d’Art 
Contemporain. Cette organisation est 
présente dans toutes les régions de France 
et est financée principalement par des 
fonds publics régionaux.
Elle a été invitée par Pierre Weil, qui suit 
ses  cours  d’art moderne et contemporain 
au musée WÜRTH à Erstein.
 
Frédérique Mozziconnaci, conseillère 
générale du Val de Villé était l’invitée de 
Michèle et a participé également à cette 
soirée.
 

Panorama historique de l’art des XXe et 
XXIe siècles pour comprendre l’évolution 
des formes et des idées qui a permis 
l’émergence des mouvements d’avant-

garde. Replacer les tendances artistiques 
les plus contemporaines dans la lignée des 
évolutions et des révolutions plastiques 
qui rythment l’histoire de l’art.

Trame de la conférence :
1ère moitié du XXe siècle
L’Expressionnisme (avec « Die Brücke » 
et « Der Blaue Reiter ») avec par exemple 
comme artistes : Ernst-Ludwig 
Kirchner / Emil Nolde / Otto Dix…
Le Fauvisme avec par exemple comme 
artistes : Henri Matisse / Maurice de 
Vlaminck…
Le Cubisme avec par exemple comme 
artistes : Paul Cézanne / Georges 
Braque / Pablo Picasso…
Le Mouvement Dada avec par exemple 
comme artistes : Marcel Duchamp / Jean 
Arp…
L’art abstrait avec par exemple comme 
artistes : Vassily Kandinsky / Frantisek 
Kupka / Piet Mondrian…

2ème moitié du XXe siècle
L’Art optique et l’art cinétique avec par 
exemple comme artistes : Victor 
Vasarely / Jésus-Rafael Soto…
Le Pop Art avec par exemple comme 
artistes : Richard Hamilton / Andy 
Warhol…
Le Nouveau Réalisme avec par exemple 
comme artistes : Arman / César…
L’Art minimal avec par exemple comme 
artistes : Donald Judd / Carl André / 
Dan Flavin …

Le Land Art avec par exemple comme 
artistes : Robert Smithson / Richard 
Long / Nils-Udo…
L’Arte Povera avec par exemple comme 
artistes : Giuseppe Penone / Giovanni 
Anselmo…
Ces évolutions artistiques inventées et 
défendues par les mouvements d’avant-
garde  ont contribué à l’évolution des 
formes et des idées au XXe siècle :
- Nouveaux matériaux
- Nouveaux outils et techniques
- Nouveaux espaces Nouveaux rapports 
avec le réel et nouvelles représentations 
de la réalité

Quelques citations d’artistes 
contemporains :
Les œuvres contemporaines sont des 
« outils d’appréhension et de 
compréhension du réel » 
Xavier Veihlan

« La première fonction des artistes est de 
déranger le regard, de remettre en 
question le prêt à penser » Orlan
« L’art est ce qui rend la vie plus 
intéressante que l’art » Robert Filliou
Exemples d’artistes contemporains dont 
je vous ai montré des visuels : Massimo 
Vitali / Dorit Cypis  / Malachi Farrell / 
Krzysztof  Wodiczko / Atelier Van 
Lieshout / Céline Trouillet

Ci-dessous le schéma historique 
des mouvements du XXéme siècle

Son intervention a été très  
appréciée par les 
membres présents. Elle a 
en effet présenté les 
différentes tendances 
artistiques du XXème 
siècle à travers le monde 
avec ses yeux de 
passionnée : peintures, 
sculptures, ready made... 

L’assemblée a été captivée 
par ses propos et les 
œuvres qu’elle a choisi de 
nous faire découvrir.
 
La soirée s’est terminée 
aux alentours de minuit, 
ce qui est un signe réel de 
l’intérêt de l’assemblée 
pour cette conférence.

	 	
 

Nous la retrouverons le mardi 18 février à 18h au FRAC pour découvrir l’exposition préparée en l’honneur des 30 ans du FRAC.
!



Le club a profité de la réunion du 21 janvier pour 
souhaiter un bon anniversaire à Bruna qui a fêté ses 
18 ans le 16 janvier.

Des familles d'accueil rotariennes pour Bruna 

Suite à ma demande d’hébergement pour la période du 20 
février au 13 mars Virginie et Jean Pierre se sont 
spontanément proposés et se partageront son accueil .

Pierre Schneider accueillera Bruna et son amie mexicaine 
Lucie, avant la soirée " Espoir en tête ", un de ses parrains du 
club lui ayant offert les billets de cinéma.
Virginie prévoit de lui faire découvrir la neige lors d’une sortie 
au Lac Blanc.

Voici quelques exemples de prises en charge sympathiques de 
membres et de leur famille ...

Alors, n’hésitez pas !. Bruna (07 81 75 01 84) est ravie d’être 
invitée et apporte avec elle, l'enthousiasme de la jeune 
génération et l'ouverture sur le monde .

   Michèle, responsable student exchange 

21	  Janvier	  2014	  -‐	  	  Bruna	  

28	  Janvier	  2014	  -‐	  	  Conférence	  statutaire	  de	  Virginie

Patrick accueille l'ensemble des rotariens 
au restaurant de la Pommeraie
et remercie Luc pour sa réactivité.

Le président, au nom de tout le groupe 
félicite chaleureusement Michèle Schultz 
pour son élection au poste de 
Gouverneur du district pour 2016-2017. 
Pierre W., son parrain, est 
particulièrement fier de son parcours.

Jean-Marie rappelle que les «Entretiens 
du Rotary» auront lieu le 31 janvier 2014 
à la salle Sainte-Barbe de Sélestat. Le 
général Alain Touron animera une 
conférence sur "L'eau dans le monde, 
un enjeu stratégique".

Dans le cadre de l'opération "Espoir en 
tête", Jacques rappelle la séance de 
cinéma du 4 février 2014 à 20h. Il nous 
précise qu'il est important, pour les 
personnes qui ont des billets et qui sont 
dans l'impossibilité de venir, de donner les 
billets à d'autres personnes pour que la 
salle soit remplie. Il reste quelques places 
disponibles. Il n'y aura pas de caisse du 
soir.

Patrick invite ensuite Virginie à faire sa 
conférence statutaire.

Virginie Muhr évoque son métier, qui est 
celui de Directrice des ressources 
humaines (DRH).

Ce poste se retrouve  habituellement dans  
les entreprises de plus de 120 salariés.

Le métier de DRH consiste à s'occuper :

 - des relations individuelles du 
travail, avec chaque salarié

 - des relations collectives : les 
relations sociales avec les syndicats et les 
représentations du personnel

Ses principales missions sont :

 - de fournir à l'entreprise les 
compétences nécessaires à son 
fonctionnement actuel mais aussi futur

 - de répondre à toutes les 
obligations légales : code du travail, 
conventions collectives,...

 - de travailler sur la motivation 
des salariés

La particularité de Virginie, c'est qu'elle 
exerce son métier dans des structures plus 
petites.

Elle met  ses compétences à disposition 
des dirigeants d'entreprise, le plus souvent 
le chef  d'entreprise lui-même, ou du 
Directeur administratif  et financier 
(DAF).

Principalement pour deux raisons :

 - car ils ne disposent  pas des 
compétences pointues en interne,

 - car il n'y a pas de nécessité 
d'avoir quelqu'un à temps complet.

Avoir recours à des compétences 
externes, n'est pas un mode de 
fonctionnement très répandu dans les 
PME en France, contrairement à 
l'Allemagne ou la Scandinavie.

Il n'est pas toujours évident pour un chef  
d'entreprise de dire "je ne sais pas faire" , 
"je ne suis pas très compétent dans ce 
domaine" et il me faut une aide externe  
sur ces questions"...

La gestion des ressources humaines 
( RH ) devient de plus en plus 
compliquée.

Les plus petites structures ont souvent les 
mêmes obligations que les plus grandes  
qui disposent  des compétences internes 
pour y faire face.

Support RH, l'entreprise qu'elle a créée, 
est né de cette constatation.

Son intervention permet  aux dirigeants 
d'entreprise :

 - de gagner du temps : ils n'ont 
pas besoin de se plonger dans les textes de 
lois tels le code du travail, la convention 
collective, la jurisprudence qui évolue 
tous les jours.

 - de sécuriser leurs processus RH  
et de gagner en tranquillité. La gestion 
des RH est souvent un domaine très 
technique, avec des obligations lourdes. 



28	  Janvier	  2014	  -‐	  	  Conférence	  statutaire	  de	  Virginie	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Suite
Les contentieux se font plus souvent sur la 
forme que sur le fond !

 - de se concentrer sur le cœur de 
leur métier : la technique, la vente, etc,...

Virginie les accompagne en fonction de 
leurs besoins, quand ils ont une 
problématique liée aux RH.

Elle intervient de manière opérationnelle. 
Elle donne les bons conseils et les 
procédures à suivre mais elle agit 
également  aux cotés du dirigeant 
d'entreprise.

Son expertise couvre par exemple :

    - La gestion des relations individuelles 
aux salariés. De leur entrée dans 
l'entreprise à  leur sortie :

   - L’assistance pour un recrutement elle :

 - analyse les besoins de 
l'entreprise et détermine le profil du 
candidat

 - rédige l'annonce et la diffuse 
sur le support le plus adapté

	 - fait le sourcing, recherche des 
candidats potentiels

	 - fait un premier tri de CV

 - reçoit les candidats et fait les 
entretiens d'embauche afin de présenter à 
son client 2, 3 ou 4 candidats au 
maximum.

 - aide l’employeur dans le choix 
final et l'accompagne sur l'intégration du 
nouveau salarié ce qui est primordial 
pour que le salarié se sente impliqué. Un 
point est fait à un mois et à 6 mois afin de 
corriger des dysfonctionnements 
éventuels.

Virginie peut aussi gérer les évolutions 
professionnelles.

Pour une mobilité interne  et pour  un 
projet  d'évolution du salarié, elle 
accompagne le salarié et l'entreprise dans 
la prise de poste. Actuellement elle 
soutient un technicien souhaitant  évoluer 
vers un poste de commercial. Pour cela 
elle fait faire des tests d'aptitudes. Elle 

gère le réajustement des compétences et 
la formation si cela est nécessaire.

Pour une mobilité externe elle 
accompagne les besoins de 
restructuration dans les entreprises 

ou les projets professionnels des salariés.

Virginie accompagne les dirigeants 
d'entreprise dans la  gestion 
prévisionnelle des emplois et des 
compétences.

Elle met en place un plan d'action pour 
fournir les compétences nécessaires au 
bon fonctionnement de l'entreprise, en 
nombre et en qualité, maintenant, mais 
surtout à l'avenir.

Afin, par exemple, de préserver les 
compétences des salariés qui vont partir 
en retraite. Pour ceci elle peut construire 
des outils de formation adaptés.

Elle formalise le plan de formation, avec 
toutes les obligations qui en découlent 
face à un comité d'entreprise par 
exemple.

Elle organise l'évaluation des 
compétences avec la mise en place des 
entretiens d'évaluation, des entretiens 
professionnels obligatoires comme les 
entretiens de seconde partie de carrière. Il 
faut alors construire et rédiger une 
procédure pour que chacun sache 
comment procéder.

Puis il faut construire des supports pour 
les entretiens.

La gestion des relations collectives de 
travail :

Il s'agit de seconder le dirigeant 
d'entreprise dans la gestion des relations 
sociales, afin de répondre à l'obligation de 
mettre en place et de présider un Comité 
d'entreprise, une Délégation unique , un 
Comité d'hygiène, de sécurité et des 
conditions de travail (CHSCT)

Elle guide son client dans ses obligations, 
dans les prérogatives respectives des 
membres, veille au respect des 
obligations, de part et d'autre...

Elle conseille son client pour améliorer et 
apaiser les relations avec les représentants  
du personnel. 

Elle prépare son client aux négociations 
obligatoires : annuelles, trisannuelles, 
thématiques...

Elle l’aide à élaborer et rédiger le 
protocole d'accord ou de désaccord.

Le pilotage de la politique RH 

Virginie Muhr  peut également  
diagnostiquer le fonctionnement de la 
gestion des ressources humaines dans 
l'entreprise.

Elle crée des tableaux de bord, pour 
vérifier et corriger les 
dysfonctionnements.

Elle assure la veille du droit social et 
organise l'alerte des chefs d'entreprise.

Après ce brillant exposé, les questions ont 
souligné l’intérêt des membres et 
l’attachement qu’ils portent au «métier» 
qui est l’un des fondements du Rotary.

Patrick remercie et félicite Virginie pour 
l’excellence de sa prestation.



31	  Janvier	  2014	  -‐	  	  Les	  entre3ens	  du	  Rotary	  

C’est devant un auditoire bien 
dense que Jean-Marie Montavon 
a accueilli Alain TOURON, 
général à la retraite et membre 
actif de l’Unicef, dans la salle 
Sainte Barbe pour une nouvelle 
édition des «ENTRETIENS DU 
ROTARY» organisés  par les deux 
Rotary Clubs de Sélestat.

Le sujet retenu pour cette soirée 
était :  L'eau dans le monde, un 
enjeu stratégique

L'eau est une ressource indispensable pour le développement.
Compte tenu des ressources accessibles chaque individu pourrait 
bénéficier de 6000 m3 par an alors  que l'on considère que le 
seuil hydrique pour ne pas  être en position de stress hydrique est 
de 1700 m3, mais  cette ressource est très  mal répartie, parfois 
surexploitée et souvent compte tenu de sa pollution un vecteur 
de maladies  graves, 2,5 millions d'individus meurent chaque 
année à cause de l'eau souillée.

Indispensable pour le développement de  l'agriculture mais aussi 
de l'industrie, l'eau est devenue un enjeu stratégique qui 
pourrait, compte tenu de l'accroissement de la population 
mondiale, des changements climatiques, de sa mauvaise 
répartition à la surface du globe, provoquer des tensions voire 
des conflits entre États.

En fait depuis 50 ans la sagesse l'a emporté et les États  ont 
adopté ce que l'on peut appeler "l'hydrodiplomatie".
3200 traités signés entre États ont permis  de préserver la paix et 
les  morts dues à l'eau ne le sont pas à cause des guerres mais  à 

cause de sa pollution et de son absence dans certaines régions 
(Afrique du Nord et Moyen Orient).

Les besoins en eau vont augmenter dans  les prochaines 
décennies  et il est indispensable de prendre d'ors et déjà des 
mesures pour éviter migrations de population, révoltes et 
guerres. 

La lutte contre la pollution et la mise en place de moyens 
conséquents d'assainissement, la lutte contre le gaspillage et les 
économies d'eau, le dessalement  d'eau de mer en utilisant des 
énergies renouvelables, la prise en compte des  conséquences du 
réchauffement climatique, l'inscription de l'accès  à l'eau dans les 
Droits de l'homme et surtout le maintien de ce consensus et de 
la sagesse qui a permis d'éviter les conflits jusqu'à présent sont 
les garants de la paix pour le futur."
	 	 	 	 Alain Touron
 

Au cours des "Entretiens du ROTARY ", Claire Voegel, notre étudiante 
d'échange qui a passé un an  en Argentine en 2012-2013, accueillie par le 
RC de Posadas a exposé leur projet "eau"et répondu aux questions du public.
                                                                                                       
PROJET : Amplification et Amélioration du système d'eau 
potable du quartier  "El Porvenir" Posadas, Misiones, 
Argentina.                                                                                     
Ce projet a pour but de couvrir la nécessité en eau potable d'une communauté 
de travailleurs indépendants, parmi lesquelles vivent une majorité d'enfants et 
de personnes âgées ne possédant que peu de ressources.                                
                                                                                                       
Le bénéfice de la soirée, 150€ sera reversé à notre club ami de Posadas pour 
soutenir leur projet.                                                                             
                      Michèle      


